

Cartagena, La Unión y Diputación, un mes. 1 pta.
Legión, trimestre. 4 »
Resto de España, un año. 15 »

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Teléfono núm. 143

NÚMERO SUELTO 3 CÉNTIMOS

AÑO III.—NÚMERO 832

General 20 céntimos línea.—Anuncios especiales, esquilas, etc., precios convencionales.

Pagos adelantados

Redacción y Administración Plaza de Valarino Tugores, núm. 12, 1.º

25 ejemplares 75 céntimos

Cartagena, jueves 18 Agosto 1911

La Mañana

Diario independiente

Naufragio del "Martos"

(Por telegrama)

Valencia 17. a las 20.

La noticia del naufragio del vapor «Martos» se conoció en esta a las 3 de la tarde de ayer y causó gran sensación.

A dicho hora se recibió un telegrama fechado en Cádiz, dirigido a la casa Consignataria, en el que se decía que había gran intranquilidad por la tardanza del «Martos».

Tres horas más tarde se recibió otro telegrama urgente, notificando la catástrofe y haciendo constar que entre los naufragos, cuyo número ascendía a 39, se encontraban el capitán y seis tripulantes.

Estos eran los camareros José Agustí y Jaime Vives, el ayudante de máquinas Vicente Cister, el fogonero Pedro Rueda y dos más, cuyos nombres se desconocen.

De la tripulación formaban parte siete gaditanos y entre los pasajeros embarcados últimamente, cuya suerte se desconoce, se encuentran don José Galvez, oficial de la Delegación de Hacienda de Almería; D. Antonio Pérez, natural de Puerto Rico, residente en Cádiz largo tiempo; D. Francisco Figueroa y D. Manuel Barriónuevo que se dirigían a Málaga; don Francisco Orts, que iba a Valencia y otros.

El capitán que mandaba el buque naufragado era D. Miguel Cano—ayer dimos equivocadamente otro nombre—muy conocido y apreciado en Valencia.

Navegaba desde la edad de 19 años y contaba en la actualidad 70.

Ha mandado muchos buques valencianos.

En cierta ocasión fue condecorado por el Gobierno francés por servicios prestados a la marina mercante francesa.

Era casado y su esposa y dos hijas residen en Barcelona.

En Valencia tiene dos hermanas. El «Martos» estaba tasado en trescientas mil pesetas y se cree estaba asegurado.

Casi todos los pasajeros habían embarcado en Cádiz.

Se sabe que muchos de los tripulantes naufragos eran de Villajoyosa y otros pueblos alicantinos.

El segundo maquinista Vicente Redondo ha teleografiado desde Gibraltar a su familia, comunicándoles su salvamento.

Otro naufrago salvado es un madrileño apellidado Plá.

El único pasajero de primera que ha logrado salvarse es D. Luis Pons Ped, que desde Cádiz se dirigió a Málaga.

Entre las familias de los tripulantes ahogados, al tener conocimiento del siniestro, se han producido casos de locura.

Como detalle interesante se recuerda que a la botadura del «Martos» asistió D. José Echegaray.

El capitán era hermano del que mandaba el vapor «Enero», que se hundió el año pasado en el canal de la Mancha, pereciendo cuantos lo tripulaban.

Dícese que la causa de haber perecido tan crecido número de pasajeros fue debido a la hora en que ocurrió el choque, por lo cual casi todos se hallaban durmiendo en las camarás. Seguiremos telegrafando.

Murcia

De Obras públicas.

La Jefatura de Obras públicas, remite al gobernador copia de las condiciones que impone a la Compañía Anónima Unión Eléctrica de Cartagena, para la galización de varias líneas eléctricas.

La Comandancia de Marina, devolvió informado el expediente incoado por D. Emilio Urrea, sobre conducción de aguas a Portmán.

Reses desechadas.

Ayer fueron desechadas en el Matadero

ro tres reses por no reunir las debidas condiciones para ser sacrificadas y destinadas al consumo público, según certificación del veterinario municipal.

Reglamento.

Se ha presentado al gobernador y ha sido aprobado, el proyecto de reglamento del Circulo Liberal Conservador que se piensa establecer en Aguilas.

Las elecciones de Ceuti.

La Comisión provincial ha anulado la elección de concejales verificada el día 10 de Julio último en el distrito primero ó de Mediodía, de Ceuti.

Ahora, si el número de vacantes asciende a la tercera parte, nombrará el gobernador concejales interinos.

Rimas sinceras

La luz se va... Se va de nuestra estancia... Sólo tiembla fugaz algún destello en el oro dormido de los cuadros y en el cristal insomne del espejo...

Se va la luz, como por una herida, gota á gota... Preséntese el silencio palpitan bajo el velo de la sombra con un latir de corazón enfermo.

Es nuestra luz la que se va... Se quedan mudos los labios y los ojos ciegos... Son fugaces destellos nuestras almas y estatuas de penumbra nuestros cuerpos.

Sombra que llegas hasta mis tinteblas, mis ojos no te ven, pero te siento resbalar por las sedas de la alfombra como un frágil rumor de terciopelo!

¿Eres mi cuerpo que retorna al alma ó eres el alma que regresa al cuerpo? Francisco Villaespesa.

NOTAS DE SOCIEDAD

Viajeros

Ha marchado á Madrid el arquitecto de la Dirección general de Pórtales señor Aránguren.

—Ha regresado de San Fernando la distinguida esposa del Capitán de Artillería Sr. López Pinto.

—Se halla entre nosotros el oficial del Gobierno civil de esta Provincia D. Francisco Blazquez.

—En el correo de hoy ha regresado á Toledo, el joven alumno cartagenero, de la Academia de Bellas Artes, don Ángel Fernández y González.

—Han marchado á las playas del Norte nuestro distinguido amigo don Justo Aznar Pedraza acompañado de su bella esposa doña María Salmerón.

—Ha regresado á esta ciudad, el viceministro de Francia en Cartagena, Monsieur Moel.

Enlace

En Cádiz contraerá matrimonio en breve la distinguida señorita de Zapete con el alférez de navío don Rafael Ramos Izquierdo.

Natalicio

Ha dado á luz una preciosa niña la distinguida señora doña Francisca Gendra, esposa de nuestro amigo el oficial de Aduanas don Vicente Chiralt.

Reciban nuestra enhorabuena los dichosos padres.

«La Mañana» ofrece enormes ventajas á los anunciantes.

Pedir en la Administración de este periódico condiciones y precios.

Impresiones locales

No recordais vosotros esos cuadros admirables á mi me parecen admirables—en los que el autor se esfuerza en darnos la sensación de rusticidad y caparrosía de unos buenos señores que, en el interior de una mala casucha, llamada casa municipal pomposamente, celebran la preliminar sesión.

Apoyado sobre la mesa, sustentando con la gruesa mano la colorada mejilla, está hablando el Alcalde, un hombre vestido burdamente, en cuya cabeza se encuentra retratada toda la pillería recelosa de nuestros campesinos. Hay sobre la mesa, aparte el brazo del Alcalde, un velón antiguo de seis mecherós, y en unos banicos reposan las humanidades de unos buenos hombres, también colorados y sapos, también vestidos burdamente y también como el primero, rústicos y cazurros.

Las capas de paño en que los concejales y el Alcalde se envuelven caen, formando sinuosidades en las que la sombra pone unas pinceladas de negrura. Y por el fondo, á través de la ventana abierta, se desdibuja sobre el verde del paisaje la silueta de una robusta móctona, que trabaja la tierra...

Por la cordialidad que estos señores ponen en sus ademanes, por la paz que en el ambiente de la sala se deslía, el observador supondrá fácilmente que sus discusiones, de haberlas, han de ser sosegadas y armoniosas. Y aún se podría pensar que estos señores no discuten nunca, que las reuniones son para conversar amigablemente, y en perfecta comunidad de ideales sacrificar al que estorba, procurando molestarse lo menos posible.

El artista consiguió lo que pretendía, por lo menos en mi lo ha conseguido: la sensación es completa. Y lo es mucho más porque comparo, ajustándome á la realidad de lo vivido.

Algunas sesiones de nuestro Municipio—la de ayer, pongo por caso—no podrían compararse con la pintada? Quitemos los bancos, el velón y las capas de paño; pongamos, para sustituirles unos escaños de terciopelo, una campanilla y unas americanas más ó menos elegantes—menos elegantes, la de Apolinario sobre todo—y á ver el valiente que me señala la diferencia.

Todo paz, todo amor—como Jesús aconsejaba...

P.

Homenaje al Sr. Maura

La Junta de Valencia

La Junta nacional encargada de organizar el homenaje al señor Maura, iniciada en Valencia ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente honorario, D. Eduardo Dato; presidente efectivo, don Antonio Lázaro; vicepresidentes, don Vicente Calabuig Carra y don José Martínez Aloy; vocales: don Federico Dupuy de Lôme, don José Montesinos Checa, don Evaristo Crespo Azorin, don Juan Bautista Valdecabres, el marqués de Ezenarro, don Teodoro Llorente Pálcó, don Ricardo Ibáñez Sánchez y don Ricardo Ibáñez Ripollés; secretario, don Eduardo Alvarez-Osorio y Voisins, y vicesecretario, don Federico Laverna Salva.

Dicha Junta, además de otros acuerdos, ha tomado el de dirigirse á todos los jefes conservadores de las provincias de España, manifestándoles que se constituyan Juntas locales encargadas de la recaudación.

Continúa en segunda plana la información sobre el naufragio del vapor Martos.

HABLA EL VECINDARIO

Limpieza pública.

Hasta nosotros llegan frecuentemente, quejas del abandono que revela la Comisión de Policía, en asuntos de alto interés para la población.

Amigos nuestros forman parte de ella, pero esto no ha de aminorar en nada las censuras que los delinquimos, si de ellas se han hecho merecedores, como ocurre en estos casos.

Y vamos al grano: El barrio de las calles continúa realizándose con tal deficiencia, que ante algunas de ellas precisa un gran esfuerzo de imaginación, para recordar que hay un cuerpo de barrenderos en Cartagena.

En otros sitios céntricos (la calle de Pi y Margall, frente á Santa María, por ejemplo) se perciben que están largas horas estacionadas caballerías de los lecheros; lavanderas, etc., etc., convirtiendo las calles muy concurridas en posada pública.

De nada sirve que pasen por allí algunas escobas, en las primeras horas de la mañana, puesto que luego, han de permanecer todo el día los excrementos de esas bestias.

¡Es que esos males no los remediará! No lo hay tampoco, para evitar que desde los balcones sacudan toda clase de prendas sobre los transeúntes!

Y menos mal cuándo se sacude ropa, por que hay casos todavía más graves...

Las casas derrumbadas

Vamos ahora con el Sr. Alcalde. Nos fijon que los escombros, procedentes de las casas derrumbadas, continúan en el sitio donde cayeron, gravitando una buena parte sobre otros edificios.

Y nos dicen que hay paredes, lamenzando venirse á tierra, sin que nada se haya hecho por sujetarlas, ya que no se destruyan, que sería lo más práctico.

No puede obligarse á los propietarios, á que hagan esos trabajos sin dilaciones, y en caso de no estar dispuestos á ello, no puede realizarse el Ayuntamiento, cobrando después el importe á los propietarios?

Don Pío Wandosell Calvache
Falleció el día 20 de Agosto de 1907
á los 26 años de edad
R. I. P.
La HORA SANTA que tendrá lugar el sábado 20 del corriente, mes, de diez á once, en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, será aplicada por el eterno descanso de su alma.
Sus padres, hermanos y demás familia, ruegan á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y asistan á tan piadoso acto.

LA MARINA

Se ha dispuesto que por el primer batallón del tercer Regimiento de Infantería de Marina se dé la guardia en el Penal de esta plaza.

—Se ha ordenado lo conveniente para que se faciliten polainas á la fuerza de Infantería de Marina embarcada en el crucero «Carlos V».

—Ha pasado, en comisión de Justicia á San Pedro de Pinatar el teniente de Infantería de Marina D. Juan Díaz Vidal.

—Se ha declarado indemnizable la comisión desempeñada en la corte por el Comandante general de este apostadero D. Antonio Rulato y alférez de navío don Manuel Medina.

—Se ha expedido pasaporte para la Academia de Instrucción al alumno don Alfonso Ros.

—Han sido pasaportados para la reserva por haber redimido á metálico los inscriptos Antonio Giner Baeza y Miguel Esbert Petrus.

—Le han sido concedidos cuatro meses de licencia por enfermo al primer contramaestre D. Basilio Díaz Borja.

—Han embarcado en el «Pelayo» cinco fogoneros de nuevo ingreso.

Rogamos á nuestros suscriptores que den cuenta á esta Administración de cualquier deficiencia que noten en el reparto del periódico.

De Toros

La novillada del domingo

El próximo domingo se celebrará en nuestra plaza de toros una novillada económica, lidiándose cuatro hermosos novillos-toros de D. Manuel Gómez de Ghiclana por las cuadrillas de Negrete y Mijangue chico de Sevilla.

La combinación de diestros ha sido bien acogida por la afición pues tanto el diestro murciano como el sobrino de Enrique Vargas tienen conquistado un excelente cartel en la región.

Mercado de metales

La corrida será con picadores y los precios económicos: una peseta la entrada y á 60 la media para cabos, soldados y niños, siendo el impuesto de timbre por cuenta de la empresa.

El martes quedará expuesto en los chiqueros de la plaza el viernes y sábado pudiendo verlo, el público de 4 á 6 de la tarde.

Telegrama directo de nuestro corresponsal HENRY CAIL Y COMPAÑIA, de Newcastle-on-Tyne:

Plomo L. 12-10-7 1/2 Plata. » 26 1/2

Cotización del zinc Londres 17 Marcas ordinarias, ton. L. 22-3-9

Vida municipal

A la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento, bajo la presidencia del Sr. Carrión, asistieron los concejales señores Mas Gilabert, Moncada, Hernández, Ortega, Manzanares, Doménech (don Juan), Espin, Gómez Rubio, Ros, Piñero, Alcaráz, Madrid, Aguirre, Romero, Escudero, Jorquera, Bonmati y Sánchez Doménech (D. José).

Después de leída y aprobada el acta de la anterior se da lectura á los siguientes dictámenes de la comisión de hacienda.

Uno expresando no existe consignación en el actual presupuesto para los gastos que origine el censo de población.

Otro proponiendo que el nombramiento de agente ejecutivo de arbitrios municipales se haga por concurso mediante las condiciones que se determinen en el mismo.

Otro expresando que el estado precario de los fondos municipales impide aconsejar la concesión de pensión que tienen solicitada doña Martina Ibáñez y doña Juliana Montesinos.

Y otro proponiendo se le conceda la gratificación consignada en presupuesto al oficial tercero, auxiliar y escribiente de la Secretaría que ocupan el número uno en sus escalafones.

Todos ellos son aprobados de conformidad.

Igualmente se acuerda conforme á lo propuesto en los informes y dictámenes que se expresan á continuación.

Dictamen de la Comisión de Ensancho proponiendo la aprobación de las liquidaciones de obras del Alcantarillado en el primero y segundo trimestres del corriente año.

Informe de la Comisión de Policía y Ensancho proponiendo se concedan licencias para obrar, á D. Victor Beltri y otros.

Leído un informe de la Comisión de Instrucción pública proponiendo el medio de provisión de la plaza de auxiliar, vacante en las Escuelas Graduadas, usa de la palabra el Sr. Piñero, para proponer que á ese concurso puedan concurrir todos los maestros españoles.

Se aprueba el dictamen con la rectificación propuesta por dicho concejal.

Otro informe de la comisión de Instrucción pública, de conformidad con la petición de traslado de D.ª Juana Soler, maestra de la escuela municipal del Beal á la de Santa Ana, es también aprobado. (Entran los concejales señores López Monreal y Marín).

La Presidencia manifiesta que hay varios asuntos sobre la mesa que no figuran en el orden del día, á los que se va á dar lectura, para que la corporación acuerde ó no la urgencia.

El Sr. Secretario lee un oficio del señor Contador de los fondos municipales en el que manifiesta que habiéndose agotado las consignaciones en los presupuestos para ciertas atenciones indispensables, viene en proponer unas transferencias, que indica.

Después de una larga discusión, en lo que intervienen los Sres. Ortega, Jorquera, Ros, Moncada y Espin, se acuerda pase á informe de la comisión de hacienda.

Seguidamente se lee un oficio del Gobernador de la provincia, acompañando informes favorables para la instalación en el muelle del embarcadero y sala de espera del Chalet.

Acuérdase informar favorablemente. Una moción suscrita por varios concejales, sobre revisión de las obras del Palacio municipal, pasa á la orden del día para la sesión próxima.

Lo mismo se acuerda respecto á una instancia presentada por varios vecinos del barrio de la Concepción, sobre deslinde de la carretera.

Y á falta de otros asuntos y no queriendo hacer uso de la palabra ningún señor concejal, la Presidencia declara terminado el acto.